
! ! ! !在申城快递业的产业链中，小
区中的快递箱已经逐渐成为非常重
要的一块。蔡生力委员通过调查发
现，目前快递箱的普及率只有
!"#$，他希望有关部门可以让居民
小区尽快建设快递箱，甚至可以让
快递箱像信箱一样普及。
曹艳春委员则认为，快递箱应

该是有限使用，“快递的门到门服
务，是一个合同约定。快递公司要改
变，要经过客户的协商，没有协商是
违反合同的，快递箱一定是一个补
充，我们应该规范智能快递箱应用。”

类似这样的讨论还有很多，比
如快递小哥的车辆是否应该使用运
输量更大且更便捷的车辆。据汪亮
代表介绍，我们国家现在的昌河车
型，当初就是从日本的铃木演变而
来，而这种车型当时就是城市的物
流而定制的，特别适合日本的道路。
裘索委员也特别提到了日本快

递业的精细化，“日本的交通非常繁
忙、道路十分狭窄，特别是路名牌更
是非常难找，但是日本的快递业的
规范程度却是全世界数一数二的，
就连快递员的服装、敲门频率都有

明确的规定，这无疑是值得我们学
习的。我们现在的一些快递员，往往
是让你先签单后验货。不验货签单
是权利的放弃。权利是不能够剥夺
的，像这种情况，能否规范投递员的
流程，让用户先验货后签单，这样无
疑可以避免很多的问题产生。”

从美国的快递发展情况来看，
细分化的趋势日趋明显，除了行业
所维持的需求高速增长外，其货源
分配随着时间推移和发展，开始细
分化，并出现行业属性，大体上需求
可以分别为非最终消费市场（%&%）
及最终消费市场（'&(）。据周德刚
介绍，目前大中型快递企业通过资
源整合、兼并重组、战略合作、多元
化经营等途径做优做强，向资本、技
术加劳动密集型的综合型物流服务
提供商转型、提质增效，显著提高在
国内、国际两个市场的竞争力。小企
业则通过创新模式、创新业务实现
弯道超车，像速尔凭借“企业件)零
担快递”的市场定位，以中小工厂为
核心客户群体、主打 *+,-公斤重
量段，服务于专业的细分市场，日均
代收货款已经超过 ,---万元。

! ! ! !在此次视察活动中! 裘索委员

特别提到了 !"年前她遇到的一位

住在日本东京的老人! 他说恨死快

递了! 因为孩子们的礼物都是通过

快递寄来了!如果没有快递!说不定

孩子们在节日的时候! 就会亲自过

来看他了"在裘索委员看来!现在的

中国也已经到了这样的一个阶段!

老龄化社会已经是一个不可忽视的

社会问题!快递业的发展!固然可以

带来生活的便利! 但也可能导致亲

情的漠视!这个现象值得关注"

事实上! 何止是老人这样一个

问题! 现在由于快递发展而导致的

生活节奏的加快! 对于快递员本身

来说!也是一种巨大的压力"为了追

求投递更多的快件! 不少快递员是

拿生命在冒险! 虽然我们看上去获

得了便宜的服务! 但实际上却是在

恶性竞争之后导致了一个畸形价

格"因而!对于快递业这个高速发展

的行业! 我们更需要给予人性的关

怀!让整个行业多些人情味"
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! ! ! !“截至 &-./年年底，上海市已
经拥有 &0家国有、民营、外资快递
企业总部和 &*1/家许可、备案的快
递企业。”周德刚介绍，&0./年，上
海的快递企业的业务总量累计完成
约 &/亿件，同比增长 ,&21$；业务
收入累计完成 !032,亿元，同比增长
,,23$，上海人均寄送快件 .04件。

快递业已经成为上海现代服
务业中最具活力的新兴产业之一，
促进了上海的社会消费和商贸繁
荣，在上海国际航运中心建设和国
家电子商业示范城市创建中发挥

了重要作用。
对于即将到来的“双 ..”，根

据相关预测和企业的对接分析，..
月 ..日+..月 ./日，预计上海的
日均处理快件将达 .,00 万件左
右，峰值可能会突破 &000万件，是
平日日均 /00 万件处理量的 * 倍
以上。

快递业快速发展的同时，也带
来许多不规范的问题。上海市工商
局总经济师杜贵根介绍，&0.! 年
上半年，工商局 .&*.,中心接到快
递类投诉 *//0件，同比增长 *.$。

投诉主要集中在快递送货不及时、
寄递物品损坏或丢失、快递服务协
议存在“霸王条款”等等。
杜贵根特别提到目前一些快递

企业在服务出现纠纷时———比如快
件丢失、损毁或短少———快递企业
有时会通过制定《快递运单契约条
款》《运送服务条款》《快递服务协
议》，以减轻或免除经营者的违约
责任。如货物遗失或损坏，只按照
邮资赔偿等。而“先签约，后验货”
的行业潜规则，也是消费者遇到
快递出现问题后维权困难所在。

!双 !!"快件峰值或超日均 "###万件#政协委员集体!支招"

包装盒可循环 先验货后签单

! ! ! !快递业服务的关键不是在“最
后一公里”，而是“最后 ,00米”。在
视察活动中，不少委员都通过自己
实际遇到的一些问题，来建议快递
业更好地提供服务。
“快递，让生活更美好，也让生

活很烦恼。”李培红委员倾诉了自
己的日常遭遇表示“现在很多陌生
的电话轻易都不接，有时候会错过
快递员的送件电话，我们是否可以
通过更加精细化的管理，使得快递
员的电话统一为快递公司的服务
号，而不是一个个陌生的手机号
码，这样可以让快递员的工作更加
便利。”

汪亮委员曾经在当年参与讨
论过快递业是否应该向民间资本
开放的问题。在他看来，当年开放
快递业的决定还是非常正确的。正
好由于快递业的迅猛发展，有力支
撑了新经济的发展，很难想象如果
今天还是一家独揽快递业的话，这
个市场会变成怎么样。

在看到快速发展的同时，汪亮
委员也剖析了快递业目前存在的

四大问题：绿色环保、公共安全、交
通安全和服务承诺。“快递业的迅
速发展，导致了相关车辆的大量投
入，在许多大型的快递企业周边，
我们常常发现地面的马路早已经
被压坏。今天，我们倡导绿色环保，
虽然快递企业本身的分拣已经实
现了智能化、机械化，但是老百姓，
最关注的还是在末端。而牵涉公共
安全的地方，更是来不得半点马
虎，要一抓到底。对于快递企业和
人员，要建立黑名单机制。同时要
有淘汰和退出机制，建立规矩，执
行规矩，促进整个快递行业，向规
范化发展。”

这四大问题，得到了不少政协
委员的热议。金国新委员就表示，
现在快递电动车四处跑，给交通带
来隐患，同时海外的快递业已经改
进不用硬纸板，改为可多次使用的
包装材料，起到更好的环保作用。

“快递改变了我们的生活习
惯，对于快递业的管理，也应该更
多地从细节规范。”陈琪委员说，
“我觉得现在困扰大家最多的还是

个人信息的问题，下了单之后，骚
扰电话特别多。怎么样通过信息技
术屏蔽，不是让所有人都能得到信
息，值得快递企业研究，同时，快递
的环保问题，企业可以主动提出强
制性标准，把资源整合起来，真正
为社会服务。”
定慧委员则关注到了快递业的

理赔问题，“我们在日常使用快递的
时候，常常遇到如何填写快递价值
的问题：填写的快递价格如果高，很
容易被不法分子关注；如果低，万
一丢失了就很难赔偿，而且理赔非
常困难，往往是十赔九不足。我们
需要对于快递业依法规范，让快递
不仅是高效，而且是安全的。”

事实上，定慧委员的担心，也
得到了市工商局 .&*., 热线数据
的印证。据统计，上半年投诉快递
损坏、丢失的情况，约占快递类投
资总量的 &0$。针对寄送物品损
坏、丢失等问题，快递企业一般按
照快递运输的倍数来赔偿。尤其是
对于没有保价的快件，消费者很难
获得满意的赔偿。
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